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ИНФОРМАЦИЯ 

председателя Ярского районного Совета депутатов «Об участии в семинаре с 

руководителями представительных органов местного самоуправления, прошедшего в г. 

Ижевске в период с 27 по 30 ноября 2023 года» 

 

Уважаемые коллеги, приглашенные! 

 

В период с 27 по 30 ноября т.г. принял участие в семинаре-совещании руководителей 

представительных органов Удмуртской Республики, организованного Государственным 

Советом Удмуртской Республики в г. Ижевске. Считаю необходимым поделиться с Вами 

отдельными тезисами должностных лиц органов государственной власти Удмуртской 

Республики, выступавших на семинаре, которые в целом определяют имеющиеся тенденции, 

связанные с решением вопросов местного значения. 

Слайд 2 Председателем Госсовета УР, Владимиром Петровичем Невоструевым во 

вступительной речи по случаю открытия семинара, было отмечено, что проводимая на 

территории региона работа по всем направлениям деятельности огромна. Прилагаются 

большие усилия по формированию выгодных условий для проживания жителей, как на 

подготовительном этапе мероприятий, так и в ходе непосредственной реализации проектов. 

Однако, анализ факторов влияющих на процессы строительства объектов в Удмуртии, 

указывает зачастую на их субъективность, которую можно определить как 

недобросовестность подрядчиков. В 2024 году сложились все благоприятные условия, 

начиная от 49% авансирования строек, заканчивая необычайно сухим летом. Но несмотря на 

это, работы проводятся и проводились с задержкой, причем иногда длительной. Отмечаются 

отдельные случаи, когда подрядчик, получив аванс, не приступал к выполнению работ 

вообще. В настоящее время условия таковы, что в последующие годы бюджет региона может 

недополучить ту сумму, на которую мы не выполним работы. 

Немаловажным фактором, негативно влияющим на уровень жизни наших жителей, 

является деятельность телефонных мошенников. По имеющимся данным, только за 

прошедший период года, со счетов граждан выведено за пределы региона и страны, более 1 

млрд. рублей. Основной контингент для наживы мошенников - это, конечно же, пенсионеры. 

Слайд 3-6 Председатель постоянной комиссии по науке, Татьяна Витальевна 

Ишматова акцентировала внимание на происходящих и предстоящих изменениях в сфере 

образования, которые призваны положительным образом повлиять на всю систему 

образования. Так называемый стандарт ФООП, внедренный с 1 сентября 2023 года, 

определяет единый для Российской Федерации базовые объем и содержание образования 

определенного уровня и (или) определенной направленности, планируемые результаты 

освоения образовательной программы. При этом депутаты муниципального уровня, как 

лидеры общественного мнения, могли бы, активно участвуя в деятельности образовательных 

учреждений и молодежных движений, положительно влиять на формирование молодого 

поколения граждан нашей страны. 

Слайд 7-8 Черезов Иван Юрьевич, председатель постоянная комиссия по 

физической культуре, в своем докладе отметил необходимость обратить внимание на 

деятельность молодежного парламента. Это один из механизмов формирования резерва 

кандидатов не только в представительный орган района, но и на другие руководящие 



должности в органах местного самоуправления, предприятиях и учреждениях 

муниципального округа. 

Слайд 9-13 Дербилова Елена Анатольевна, председатель постоянной комиссии по 

труду, активно участвующая в деятельности общественных организаций Удмуртской 

Республики, оказывающих помощь участникам СВО и членам их семей, обратила внимание, 

что настает время формирования в муниципалитетах групп психологической и духовной 

поддержки. По ее мнению, в состав таких групп, кроме специалистов социальных 

учреждений района и органов местного самоуправления, целесообразно включать и 

служителей религиозных культов. 

Слайд 14 Шаклеин Александр Витальевич, председатель постоянной комиссии по 

здравоохранению, призвал обратить особое внимание на здоровый образ жизни, как главный 

фактор залога долголетия. 

Участие в ежегодных диспансеризациях способствуют раннему выявлению сложных 

заболеваний и их купированию в начальной стадии. Отказ от вредных привычек, как 

показывает статистика, позволяет увеличить срок жизни человека порядка на 10-15 лет. В 

свою очередь, и.о. министра здравоохранения Удмуртской Республики, Багин Сергей 

Андреевич, констатировал, что Ярский район находится в зоне риска по смертности от 

болезней. 

Слайд 15-19 Считаю необходимым обратить на слова председателя постоянной 

комиссии по агропромышленному комплексу, Крылова Георгия Степановича, которые он 

неоднократно транслировал в уходящем году. Так «…. экономика должна быть в приоритете 

при развитии территории…», все остальные объекты, которые мы строим, возводим, 

содержим и обслуживаем в перспективе нужны не будут, если не будет экономики. 

Другими словами: отремонтированные школы и дороги, созданные общественные 

пространства, построенные ФАПы и иные объекты будут не нужны, если не будет людей. 

Население сохраняется там, где есть производство, в остальных случаях оно медленно 

стремится к нулю. 

Слайд 20-23 Особое внимание в ходе семинара было уделено вопросам 

безопасности, в числе которых пожарная безопасность, в частности ландшафтные пожары. 

Несмотря на то, что это функция субъекта федерации, муниципалитет также обязан в этом 

участвовать, отметил председатель постоянной комиссии по общественной безопасности, 

Фомин Петр Матвеевич. 

Удмуртская Республика в вопросах пожарной безопасности не оставляет 

муниципальные округа один на один с проблемой, а оказывает необходимую финансовую 

помощь в данном вопросе в виде дотаций на израсходованные и заложенные в бюджете 

муниципального образования средства. Кроме этого, имеется понимание, что если 

муниципалитет участвовал в тушении ландшафтных пожаров, он может получить из бюджета 

Удмуртской Республики компенсации, которые оформляются установленным порядком. В 

бюджете УР 2024 года будет также предусмотрена такая компенсация. 

Фомин П.М. обратил внимание на необходимость более плотной работы органами 

местного самоуправления по вводу в эксплуатацию бесхозных земельных участков, в том 

числе в черте населенных пунктов, которые зачастую становятся источниками пожаров, 

причиняющих огромный ущерб. 

Слайд 24-26 Коллеги, мы с вами проживаем в национальном субъекте Российской 

Федерации, где на основе с русским языком, государственным является и удмуртский. В 

рамках реализации государственной программы, в период с 2023 по 2030 год планируется 

существенным образом изменить ситуацию по изучению и применению удмуртского языка. 

В целом же, председателем постоянной комиссии по культуре, туризму и национальной 

политике Ураськиным Андреем Ивановичем, рекомендуется изучить закон Удмуртской 

Республики «О государственных языках Удмуртской Республики и иных языках народов 

Удмуртской Республики». 



Слайд 27-29 Наказы избирателей, один из способов улучшения качества жизни на 

нашей территории. Неоднократно звучали предостережения, что выполняемые депутатами 

Госсовета наказы в полной мере являются вопросами местного значения, поэтому было бы 

логичнее выполнять их за счет местного бюджета. В этот раз, председатель постоянной 

комиссии по бюджету, налогам и финансам, Мухамедзянов Наиль Раисович, акцентировал 

внимание на том, что в скором времени будут вноситься изменения в нормативно-правовые 

акты по исполнению наказов, где, скорее всего, появятся положения о софинансировании 

муниципалитетом планируемых мероприятий. В данной связи, нам предстоит разработать и 

утвердить порядок софинансирования наказов. Предполагается, что вносимые изменения 

обяжут муниципальные округа составлять планы реализации наказов. Как и в каком виде все 

это будет, скорее всего, мы уже увидим в следующем году. 

Слайд 30-32 Председатель Контрольного комитета Удмуртской Республики, Тумин 

Михаил Иванович, наряду с отчетом о деятельности возглавляемого им комитета уведомил 

о проведении проверки в 2024 году вопросов законности и рациональности использования 

денежных средств, выделяемых на реализацию инициативных проектов в рамках программы 

«Наша инициатива». Аналогичное поручение от Совета депутатов мною уже направлено в 

Контрольно-счетный орган Ярского района. 

Слайд 33-40 Абрамова Ольга Викторовна, первый заместитель Председателя 

Правительства УР, в своем вступлении отметила, что наши предприниматели, принимая на 

работу в определенное время студентов, устанавливая им заработную плату в размере МРОТ, 

не повышают уровень их заинтересованности в возвращении на родину. Существует 

программа, согласно которой, регион осуществляет возврат затраченных денежных средств 

на заработную плату студентам в пределах 90 процентов. Мы же ежегодно не осваиваем 

запланированные денежные средства и не создаем условия для привлечения молодых 

специалистов на село, фактически формируя мнение, что на селе заработков нет. 

В рамках поддержки сельских территорий существует достаточное количество 

программ, но слабая информированность местных предпринимателей не дает в полной мере 

участвовать им в получении дополнительного финансирования. Позднее включение в 

заявочные кампании также не способствуют входу в число получателей гранта. Например, 

заявочная кампания для участия в проектах 2025 года начнется уже в феврале 2024 года. 

Сформированная программа, т.н. опорных населенных пунктов начинает действовать, 

в рамках нее будет осуществляться типизация проектов, которые будут реализовываться в 

муниципальных округах. Рекомендуется, через определенное время осуществлять смену 

ОНП для равномерного развития территории муниципального округа. 

Слайд 41 В рамках семинара, прошло двадцать шестое (расширенное) заседание 

Координационного совета руководителей представительных органов муниципальных 

образований при Председателе Государственного Совета Удмуртской Республики. 

Слайд 42-48 На заседании рассмотрены три вопроса, имеющие актуальность и для 

нашего района. По первому вопросу, касающемуся деятельности Административной 

комиссии района, мы находимся в числе лидеров по рассматриваемым делам, в том числе по 

сбору штрафов. 

Вместе с тем, мы в числе тройки, где пятьдесят процентов дел прекращены 

производством. Начальник Главного управления юстиции Удмуртской Республики, 

Марданшин Айваз Нурисламович, отметил, что это указывает на низкое качество материалов, 

которые поступают в Административные комиссии из органов внутренних дел, как основных 

первоисточников информации о противоправном нарушении. 

Стоит отметить, что превалируют дела о так называемом нарушении тишины и покоя, 

сложные в доказывании вины правонарушителя. 

Вопрос выделения должности секретаря Административной комиссии в отдельно 

оплачиваемую ставку стоит на повестке дня, однако необходимо к этому подойти и с 

экономической точки зрения. В отдельных муниципалитетах не рассмотрено ни одного 



административного дела, собираемость штрафов иногда доходит до ноля процентов. 

Констатируя, можно сказать, что подходить к этому вопросу следует взвешенно. 

В качестве положительных примеров, был отмечен переход отдельных 

муниципалитетов на оповещение путем СМС-сообщений, что гарантированно создает 

прецедент своевременного оповещения участников процесса о планируемом заседании, 

снижает риски обжалования дел в суде по данным основаниям, снижает затраты на почтовые 

отправления. Считаю целесообразным Административной комиссии изучить данный вопрос 

и по результатам принять соответствующее решение. 

Выступая с докладом о практике работы Административной комиссии г. Ижевска, 

начальник Управления общественной безопасности Администрации муниципального 

образования «Город Ижевск», Шуклин Дмитрий Анатольевич, в его основу положил 

практику привлечения автомобилистов за нарушение правил парковки. Отмечу, что 

автомобилистов в столице Удмуртии наказывают за парковки на газонах и в других 

запрещенных местах. Считаю целесообразным, Административной комиссии нашего района, 

также изучить данную практику на возможность ее применения в нашем районе. 

Предупреждая возможные высказывания по поводу очередного направления по 

изъятию у населения «кровно заработанных», скажу, что проживание в социуме накладывает 

обязанности не только по реализации своих прав, но и исполнению самих обязанностей. 

Право любого человека заканчивается там, где начинается право другого. Нарушение же 

установленных правил поведения в обществе, это нарушение, чьих-то прав. Желаю, чтобы, в 

том числе Ваши права, никогда не были нарушены. 

Слайд 49-56 Вторым вопросом, рассмотрены предварительные итоги проведения 

программы догазификации Удмуртской Республики. Отмечается слабая информационная 

составляющая в доведении до населения, во-первых, разница в понятиях «газификация» и 

«догазификация». Депутатам на заметку для учета в работе с избирателями, это две 

различные программы, которые осуществляются за счет регионального и федерального 

бюджетов соответственно. Газификация населенных пунктов осуществляется за счет 

бюджета и плана Удмуртской Республики, догазификация – федеральный проект. 

Догазификация начинается тогда, когда в пределах черты населенного пункта имеется 

газораспределительная станция. Однако, отдельные муниципалитеты, имея в 

непосредственной близости от конкретного населенного пункта т.н. ГРС, расширяют 

установленным порядком их территории, увеличивая границы, и таким образом заходят в 

программу. 

Кроме этого, на принятие решения о газификации, очень большое влияние оказывает 

наличие плана социально-экономического развития муниципалитета, который бы позволил 

определить ближайшую и среднесрочную перспективу развития той или иной территории. 

По состоянию на настоящее время, мы находимся в аутсайдерах по фактическому 

подключению объектов к уже имеющимся сетям исходя из поступивших заявок на 

подключение. Основной вопрос – это кончено финансирование. Следует отметить, что 

жителей необходимо ориентировать на то, что договор, который заключается между ним и 

газостроительной организацией, разрывать не надо. Согласно нему до его участка будет 

подведен трубопровод, а дальше – будут деньги, осуществят ввод в дом, нет – будут ждать 

удобного для собственника случая. Отмечено, что, в случае решения о продаже участка, 

наличие подведенного газопровода существенно повышает не только его привлекательность 

для покупателя, но и его стоимость. 

Слайд 57-59 Мы долго с Вами говорили о необходимости увеличения количества 

земель, вовлеченных в земле оборот. Законодатель в принципе согласен с негативной 

тенденцией, наблюдаемой на рынке землеоборота, и в ближайшей перспективе 

предполагается следующее: 

с 01 января 2025 года невостребованные доли без судебного решения будут 

переходить в собственность муниципалитета, в том числе земли, выделенные для 



индивидуального жилищного строительства и т.п., полный перечень мы сможем увидеть уже 

скоро; 

если в течение 3 лет частник не обрабатывает землю, также предусмотрено, что земли 

будут изыматься; 

в земельный кодекс до 1 апреля будут внесены изменения, касающиеся срока ввода в 

эксплуатацию дома, построенного на участке для ИЖС. Отличие в том, что переуступка 

права не начинает срок заново – он исчисляется с момента его выделения первому 

физическом улицу; 

если собственник не зарегистрировал объект недвижимости, органы местного 

самоуправления обращаются в суд с требованием обязать совершить установленное 

действие. 

 

Уважаемые коллеги, вы ознакомились с небольшой частью информации, которая была 

доведена в рамках семинара с руководителями представительных органов местного 

самоуправления. Надеюсь, она была интересной и в какой-то мере полезной, как для 

организации своей работы, так и работы с избирателями на участках. Предлагаю активно 

включиться в реализации мероприятий на территории района, так как ваше мнение, как 

представителей избирательных групп и территорий не маловажно для наших с вами жителей. 




